

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 44 (1899)
Heft: 4

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 13.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

REVUE MILITAIRE SUISSE

XLIV^e Année.

N^o 4.

Avril 1899.

DES FORMATIONS DE MARCHE

COMME

FORMATIONS DE MANŒUVRE

Ce qui frappe tout d'abord, concernant l'infanterie, dans le *pro memoria* reproduit en février dernier par la *Revue militaire suisse*, c'est la prescription qu'il faut employer les colonnes de marche non-seulement pour traverser les terrains difficiles, mais aussi pour marcher à l'attaque. Ce dernier point ressort très clairement sinon du texte, du moins des figures qui accompagnent les paragraphes consacrés à *la rencontre* et à *l'attaque*.

Un article publié par la *Monatschrift für Offiziere aller Waffen*, dans son numéro de janvier (pages 74 et suivantes), relève cette particularité et y voit l'intention d'introduire dans l'infanterie une nouvelle tactique, soit quant aux marches, soit quant aux formations de manœuvre. Quelle que soit l'intention de l'auteur du *pro memoria*, quant à l'application à la manœuvre des formations de marche dont il préconise l'emploi, — car la concision de son opuscule ne permet pas de la pénétrer à fond, — on peut se demander si cette tactique est nouvelle, si elle se justifie et si son emploi, dans certains cas, est compatible avec ce que prescrit le règlement d'exercice pour l'infanterie suisse.

Aux manœuvres de 1898, il semble qu'on ait suivi les directions du *pro memoria* trop au pied de la lettre, car on a pu voir arriver dans la zone de manœuvre proprement dite de longues colonnes formées de compagnies entières et même de